

Rapport d'activités 2023



Fondation des
GRANGETTES
~ 1989 ~

Interface entre la réserve et le public

Appelés selon les endroits «ambassadeurs-ambassadrices nature», «rangers» ou encore «médiateurs-médiatrices», ces personnes sont de plus en plus sollicitées pour compléter le dispositif du corps des gardes assermentés chargés de la surveillance des réserves naturelles. Les médiateurs et médiatrices vont à la rencontre du public dans les lieux protégés et l'informent de la fragilité des écosystèmes et des us et coutumes à respecter à l'intérieur des réserves naturelles. Déployés depuis trois ans dans les réserves naturelles de la Grande Cariçaie puis l'an passé par le canton de Neuchâtel sur le littoral, ces personnes – choisies pour leur engagement et leurs capacités à communiquer – ont aussi le rôle de faire remonter les informations auprès des services de l'Etat et plus largement des gestionnaires des réserves. Aux Grangettes, vous avez peut-être déjà rencontré Romain Dupraz, Phylidas Jaggi, François Lambelet, Roxane Raboud et Yanniss Saudan. L'an prochain, ils seront à nouveau là pour expliquer l'arrivée des oiseaux migrateurs, pour rappeler en quoi les chiens non tenus en laisse sont problématiques et pourquoi les déchets en plastique sont un fléau pour les écosystèmes et la faune. Pour faire appel aux services appréciés des médiateurs et médiatrices, nous avons besoin de votre aide. Votre don peut permettre à la Fondation des Grangettes de financer davantage d'heures sur le terrain de ces «vecteurs de sensibilisation». Merci d'avance de réserver un bon accueil à notre campagne au moyen du bulletin de versement joint à cet envoi.

Je quitte pour ma part le Conseil de Fondation après huit ans passés à la Présidence en formulant le vœu que le beau et nécessaire projet du Centre-Nature des Grangettes puisse se réaliser dans les meilleurs délais, sous la houlette du nouveau Conseil de Fondation.

J'aimerais encore remercier ici chaleureusement Olivier Epars, gestionnaire sortant, qui a œuvré pour la réserve avec énergie et conviction durant 33 ans. Une fidélité exemplaire au service de la plus grande réserve naturelle lacustre du Léman.

Je vous souhaite une lumineuse année 2024.

François Turrian
Président du Conseil de Fondation



Centre-Nature

Dans sa séance du 8 février 2024, le Conseil communal de Villeneuve a octroyé à la Fondation des Grangettes un droit de superficie sur une parcelle lui appartenant sur le territoire de Noville, en vue de la construction d'une nouvelle structure d'accueil à l'entrée de la réserve naturelle des Grangettes. A proximité du site actuel, le nouveau pavillon projeté vise à remplacer notre petit cabanon de 20 m², inadéquat pour l'accueil des groupes et classes d'écoles. Cette première étape foncière passée, la Fondation des Grangettes va désormais finaliser le projet architectural du nouveau pavillon avec l'objectif de déposer une demande de permis de construire auprès de la Commune de Noville au deuxième semestre 2024. L'inauguration de cette nouvelle structure d'accueil est espérée en 2026.



La venue du Rôle des genets dans les prairies humides de la Praille serait un rêve de Romain qui se réaliserait.



Changement de gestionnaire

Romain Dupraz a 25 ans; il habite Saint-Légier depuis toujours. Il se passionne depuis l'âge de six ans pour les oiseaux, plus récemment pour les plantes, les insectes, les libellules et même pour des groupes moins connus comme les mollusques et les araignées. Via la macro-photo, il a appris à connaître de nombreuses espèces qu'il présente sur le site tiny.cc/vaudoiseaux. Formé à l'HEPIA de Genève comme ingénieur en gestion de la nature, il a accumulé de l'expérience avec différents stages ainsi que comme civiliste durant presque une année à la Grande Cariçaie. De plus, étant chef d'une troupe de scouts, il a l'habitude de gérer, organiser et a le sens pratique. Il a repris le poste d'Olivier Epars à 60%. Il ne s'occupera plus de l'accueil du public ni de la surveillance. Son travail se concentrera pour Pro Natura sur la gestion de la réserve et son suivi.

Les tâches d'information et d'accueil seront dévolues à la Fondation qui engagera une personne lorsque le Centre-Nature sera construit. La surveillance sera entièrement reprise par l'Etat.

Témoignage de Olivier Epars, gestionnaire de 1990 à 2023

Durant les mois de novembre et décembre où j'ai passé le témoin à Romain, j'ai pu me rendre compte que je pouvais partir tranquille car au vu de ses capacités et de sa sensibilité, je sais que Les Grangettes sont entre de bonnes mains.

Quel plaisir et quel honneur d'avoir servi ce joyau de la biodiversité intégré dans l'écrin formé par le bleu Léman, le Grammont et les Rochers de Naye. A aucun moment, malgré parfois des périodes difficiles, je n'ai regretté mon choix fait en mars 1990 lors de ma participation au nettoyage des roselières. On ne quitte pas un endroit et un travail pareil comme cela, alors je serai encore présent pour donner quelques coups de main et comme médiateur en 2024!

Le chantier de la création de la lagune des Saviez en 2008 a été non seulement le plus gros mais c'est grâce à lui que le blongios est revenu. On compte à ce jour entre trois et six couples nicheurs dans la réserve.

Ce qui était pour moi un oiseau mythique depuis mon début aux Grangettes car on parlait beaucoup de sa disparition, corollaire à celle des roselières lacustres, m'a rempli de joie lorsque j'ai entendu son aboiement étouffé pour la première fois au Vieux Rhône.





Sus aux déchets – Nettoyages de la réserve

Depuis 1970, le nettoyage des roselières lacustres est réalisé chaque année afin de débarrasser celles-ci des gros bois qui les cassent. Combinés à l'amélioration de la qualité de l'eau (diminution du phosphore qui agit comme fertilisant des roseaux, les rendant ainsi plus fragiles) et à la construction des enrochements de protection contre les vagues, les nettoyages montrent leur efficacité puisque, depuis le début du millénaire, les roselières ont cessé de régresser et même doublé de surface en 2016. Une nouvelle mesure sera effectuée en 2024.

C'est le bois qui est le plus dommageable pour les roseaux de par son effet mécanique, mais on trouve hélas nombre de déchets d'origine humaine. Heureusement, ceux-ci sont en diminution, surtout les plus gros. Malgré tout il y a encore beaucoup trop de plastiques qui s'échouent, poussés par les vents dominant d'ouest mais dont l'essentiel provient du Rhône. Or, plus le temps passe, plus le plastique se fragmente pour devenir micro puis nano et entrer ainsi dans la chaîne alimentaire. Ceci est une catastrophe pour les écosystèmes et l'homme n'est pas épargné. Heureusement la prise de conscience du public augmentant, les gens ont la motivation et la patience de ramasser même les petits débris. Cela est un véritable travail de Sisyphe car une partie de ces déchets se sont sédimentés dans la rive et en ressortent avec les vagues. En 2023, ce sont environ 10m³ qui ont été récoltés : bravo et merci à toutes les personnes qui se sont impliquées !.

En plus de ce nettoyage annuel, il y a aussi des visiteurs toujours plus nombreux qui ramassent le plastique sur des portions de rive accessibles.



Lors du dernier nettoyage, un atelier créatif dont la matière première était des plastiques récoltés sur la rive a eu lieu. Il sera reconduit en 2024. Une collaboration avec l'ASL va voir le jour pour le tri des différents plastiques récoltés.

Une première ou presque !

Suite à la crue de fin novembre, une équipe sous la conduite du nouveau gestionnaire Romain Dupraz a nettoyé le môle gauche de l'Eau Froide jonché de détritus.



Bilan de la première saison d'éducation à l'environnement aux Grangettes

Dans le but de vérifier le potentiel de la réserve naturelle des Grangettes pour l'éducation et la sensibilisation à la nature, en vue de la construction d'un centre d'accueil, Pro Natura Vaud, la Fondation des Grangettes et BirdLife ont créé un avant-projet sur deux ans. Son but est de tester un programme d'éducation à l'environnement et d'évaluer la réponse des publics-cibles. Le programme se base sur l'utilisation du milieu naturel, des installations d'observation de la faune et du cabanon d'accueil. Ce travail a été réalisé par la stagiaire Céline Plancherel.

Animations à destination du grand-public et des classes

La saison estivale a été l'occasion de développer plusieurs types d'animation : stands de sensibilisation, visites guidées, animations pour les familles et les enfants. Ces activités ont permis aux participants de découvrir l'histoire de la réserve et sa richesse écologique, avec un accent particulier sur les oiseaux d'eau et la faune des étangs. On déplorera le petit nombre d'inscrits à ces animations, ce qui a néanmoins permis aux participants de bénéficier de visites privilégiées. Leurs retours montrent une grande satisfaction. Les participants ont apprécié tout particulièrement la mise à disposition de matériel et les explications apportées. Ils estiment avoir appris de nouvelles connaissances sur la nature.

Deux formats d'animations ont été proposés aux élèves de 8 à 12 ans (axés sur les habitants des marais ou les oiseaux du lac). Les inscriptions se sont rapidement remplies avec 21 classes. Le retour des enseignants a été très positif et une demande existe déjà pour la saison prochaine.

Cette première saison d'éducation à l'environnement a ainsi touché 646 personnes (483 enfants et 163 adultes).

En vue de 2024

Pour l'année à venir, de nouveaux tests de formats d'animation et de collaborations sont prévus, tout en conservant une partie de l'offre développée en 2023. Pro Natura Vaud a engagé Céline Plancherel pour poursuivre ce projet sur un an. La communication sera intensifiée afin d'informer au mieux les personnes susceptibles d'être intéressées.





Suivi des tritons lobés

Ce batracien en danger continue de faire l'objet d'un suivi particulier car c'est la dernière population suisse du bassin du Rhône. Si en 2022 aucune capture avec les nasses n'avait été faite, en 2023 ce ne sont pas moins de 68 individus qui ont été dénombrés, soit un record depuis que l'on suit la population.

Plus des trois quarts des individus ont été découverts dans les mares créées pour eux en 2019!

La capture des poissons-chats, potentiels prédateurs des amphibiens et arrivés par l'inondation de 2021 puis de fin 2023, va se poursuivre car elle semble également efficace.

Suivi botanique

Les Grangettes sont depuis longtemps un grand réservoir à espèces végétales rares et menacées. Des espèces de la Liste rouge ont été trouvées ou retrouvées cette année comme celles-ci.

<< Blackstonie acuminée < Laiche de Hartman



Rapports de suivi sous l'égide de la Fondation des Grangettes

- Fivat J.-M.: Recensement des tritons, particulièrement du triton lobé (*Lissotriton vulgaris*) dans les zones gérées par la Fondation des Grangettes. Résultats 2023. Polycopié, rapport n°105, 10p. et annexes (daté octobre 2023).
- Maumary L.: Suivi ornithologique des marais des Grangettes (partie orientale: Saviez, Muraz et Aulagnier). Résultats 2023. Polycopié, rapport n°. 104, 21p. et annexes (Daté novembre 2023).
- Guénat J.: Suivi annuel de la végétation. Résultats 2023. Polycopié, rapport n°. 103, 12p. et 3 annexes. (Daté décembre 2023).

Remerciements

L'activité de la Fondation peut se poursuivre grâce au soutien du public, d'entreprises locales ainsi que des autorités fédérale et cantonale.

La Fondation remercie particulièrement:

- Les donateurs privés, dont le nombre est un précieux encouragement pour celles et ceux qui s'occupent directement de la protection des Grangettes. Leur soutien financier représente une contribution appréciée au budget des travaux d'entretien, d'aménagement et de la surveillance du site.
- L'usine d'incinération régionale (SATOM) qui chaque année prend en charge gracieusement les dizaines de tonnes de bois et autres déchets ramassés dans les roselières lacustres.
- Les nombreux volontaires qui, année après année, participent au nettoyage des roselières lacustres.
- Le *Département de la Jeunesse, de l'environnement et de la Sécurité* du Canton de Vaud, ainsi que l'*Office fédéral de l'environnement* qui assurent une part substantielle du budget annuel.
- Les associations fondatrices: *Pro Natura CH*, *Pro Natura Vaud* et le *Cercle de sciences naturelles de Vevey-Montreux* qui contribuent directement aux efforts de protection des Grangettes.



Crédits photos et légendes:

A l'exception des auteurs mentionnés
les photos sont de O. Epars

couverture	Grèbes huppés, J.-M. Fivat
page 3	Illustration, J.-M. Bosson
page 4	L. Maumary
page 5	Blongios nain, D. Salvador
page 6	Déchets ramassés, Y. Schmidt
page 10	Triton lobé, J.-M. Fivat plantes, J. Guénat
page 11	Anax porte-selle et Aesche mixte, D. Salvador
page 12	Cygne tuberculé et Cormoran pygmée, C. Hischenhuber



Adresse postale de la Fondation:

Case postale 145
1844 Villeneuve
IBAN CH49 0900 0000 1800 1555 0
Courriel: fondation@lesgrangettes.ch
Site Internet: www.lesgrangettes.ch

Impression: cdsimprimerie.ch
sur papier recyclé Refutura ange bleu
Conception graphique: flyingkoenig.com